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Les grenouilles rieuses  
 

La grenouille rieuse est une 
espèce non-indigène, 
présente en Suisse depuis 
une cinquantaine d’années, 
qui occupe à ce jour 
pratiquement tous les plans 
d’eau et canaux de la plaine 
du Rhône, quelles que soient 
leurs tailles et leurs 
profondeurs, jusqu’à environ 
1000 m d’altitude. Cette 
espèce, importée pour la 
recherche et la 

consommation des cuisses de grenouille, est originaire d’Europe de l’Est et du Moyen-
Orient. Plusieurs individus se sont vraisemblablement échappés et des populations 
viables se sont formées dans toute la plaine du Rhône.  
 
Cette espèce vit généralement toute l’année à proximité des plans d’eau ou des cours 
d’eau calmes. La reproduction commence en général au mois d’avril et dure jusqu’en 
juillet. Ces grenouilles sont actives de jour comme de nuit et leur chant caractéristique 
et bruyant s’entend à des kilomètres. 
 
Les grenouilles rieuses supplantent les espèces locales et possèdent donc un impact 
négatif sur les populations d’amphibiens indigènes. Elles se sont notamment hybridées 
avec les grenouilles vertes, espèce indigène, au point que les populations pures de 
grenouille verte ont pratiquement disparu. Par contre, la problématique du bruit lié au 
croassement ne date pas de leur arrivée en Suisse étant donné que l’espèce indigène, 
la grenouille verte, possède un chant très similaire. 
 
Même si elle est considérée comme une espèce indésirable, la grenouille rieuse, comme 
tous les batraciens, est protégée par la loi sur la protection de la nature et du paysage 
(LPN). 
 
Deux campagnes de capture ont été réalisées à l’étang de Besse pour diminuer les 
nuisances sonores liées à cette espèce. En coordination avec le Service des forêts, de 
la nature et du paysage du canton du Valais, 75 individus ont été capturés grâce aux 
coups de filet des employés communaux, d’un professeur de l’école primaire de 
Grimisuat et du bureau Drosera. Les individus ont été ensuite relâchés à l’étang des 
Ecussons qui abrite déjà une grande population de grenouille rieuse. Il est à noter que 
la capture et le déplacement des grenouilles rieuses est soumis à autorisation cantonale 
et que cette option est choisie que dans des situations exceptionnelles. 
 
Des campagnes de captures seront réalisées à nouveau en 2025. Malgré cela, il est très 
compliqué d’éradiquer totalement la population en place, en particulier si d’autres étangs 
à proximité sont occupés par cette espèce. Cela permettra toutefois de réduire quelque 
peu les nuisances sonores. 
 

Aline Fournier 
Ingénieure gestion de la nature 
Drosera Ecologie Appliquée SA 
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Mobilité douce – un nouveau tracé à l’étude 
 
Comme vous l’aurez certainement remarqué, la mobilité douce a pris un envol 
remarquable. Force est de constater aussi que le tracé de la route cantonale entre Sion 
nord et Champlan s’avère dangereux et inadapté à ce mode de circulation. 
 
C’est dans le cadre de la conférence des Présidents du district de Sion, incluant 
également les communes d’Ayent et de Saint-Léonard, que nous avons entrepris une 
étude sur la mobilité douce pour l’ensemble du territoire. 
 
Concernant le coteau de l’Adret, il en est ressorti que le tracé Platta - rue de la Cotzette 
(magnifique paysage et tracé existant) - bifurcation sur la route agricole actuelle Comba 
Berna pour arriver à Champlan serait idéal si ce n’est que la pente est raide et que les 
travaux à réaliser pour le dernier tronçon de ce projet sont importants. Mais comme la 
route agricole de la Comba Berna devra de toute façon être remise en état dans le cadre 
de la réfection de l’ensemble des routes agricoles de la commune de Grimisuat, la 
solution de construire une nouvelle route avec une double affectation, agricole et mobilité 
douce, a pu être proposée et retenue. 
 
L'Etat du Valais, par son Service de la mobilité et son Office des améliorations 
structurelles, ainsi que la Commune de Grimisuat, se sont mis d’accord afin de mettre 
en place ce projet de développement routier axé sur la mobilité douce. Un avant-projet, 
incluant des études de variantes, a été élaboré. Le dossier comprend tous les plans 
nécessaires, un rapport technique et un devis estimatif des travaux. Les études réalisées 
par des ingénieurs spécialistes (étude d'impact, étude des sols, étude des dangers 
naturels, etc.) sont incluses dans ce rapport qui sera présenté aux différents services 
étatiques pour consultation préalable. 
 
Le projet de la route dans le vallon a été guidé par le souhait de maintenir une pente 
maximale de 15 % pour une utilisation acceptable par les usagers en mobilité douce. 
Une présentation préalable a été faite à l’ensemble des propriétaires de vignes qui voient 
en ce projet une amélioration de la desserte de leurs parcelles mais aussi un 
remaniement parcellaire qui améliorera chaque configuration de parcelles ou domaines 
viticoles.  
 
Ce projet étant implanté dans un site d'exception, nous avons envisagé la construction 
de murs en pierre sèche afin de préserver la qualité du paysage et de garantir une 
intégration harmonieuse dans le vignoble. La largeur de la voie a été déterminée afin de 
permettre à la chaussée d'accueillir à la fois des véhicules agricoles et la mobilité douce.  
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Le dossier est en phase finale et sera déposé prochainement auprès des différents 
services de l’Etat du Valais pour préavis. Ce projet finement étudié devrait, nous 
l’espérons, voir prochainement le jour. 
 

Pour les concepteurs du Projet 
Raphaël Vuigner 

Président de Grimisuat 
 
 
Exposition photo 
 
Nous vous invitons à aller admirer l'exposition photo à l'étang de Revouire. Vous y 
découvrirez une sélection de photos prises durant les différentes phases du chantier.  
 
Revivez l'évolution de ce projet exceptionnel ! 
 
Les travaux de la deuxième phase de remise en état de l’étang débuteront à la fin des 
besoins d’arrosage. 
 

 

 
 
Projet de réaménagement du terrain de foot et de la place de jeux de Champlan 
 
Le 23 mars dernier, une trentaine d’habitantes et habitants ont participé à une 
demi-journée de réflexion sur l’avenir du terrain de foot et la place de jeux de 
Champlan en faisant part de leurs attentes et leurs envies pour le réaménagement 
de ce périmètre. Les propositions principales ressortant de cet atelier ont servi de 
base au cahier des charges pour le développement d’un avant-projet. 
 
Pourquoi Champlan et pourquoi cette zone ? 
L’idée de revoir l’aménagement de cet espace au centre de Champlan est partie d’un 
triple constat :  

- Champlan est le village de Grimisuat le plus susceptible de souffrir de la 
chaleur en été. En cause, son emplacement au cœur des vignes, son bâti 
assez dense et un manque de végétation pour rafraîchir la zone. 

- Une grande partie des habitantes et habitants de Champlan vivent en 
appartement et n’ont pas forcément accès à un espace extérieur de qualité. 

- Le terrain de foot est actuellement sous-utilisé et son utilisation mérite d’être 
repensée. 
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Réfléchir avec les habitantes et habitants 
Fort de ce constat, le Conseil communal a décidé de demander aux habitantes et 
habitants de Champlan comment ils souhaiteraient que cet espace soit réaménagé. Une 
trentaine de personnes, jeunes et moins jeunes, se sont retrouvées le samedi 23 mars 
pour une matinée de discussion. Plusieurs idées sont ressorties de cette réflexion, 
notamment la volonté d’avoir un espace plus végétalisé et arborisé, de pouvoir se 
retrouver pour pique-niquer et de maintenir le côté « sportif » de la place, avec un terrain 
multisports, des pistes de pétanque, une tyrolienne ou encore un parcours pour vélo et 
trottinettes. 
 

 
Atelier participatif avec les habitantes et habitants de Champlan 

 
Un avant-projet ambitieux 
Sur la base des résultats de l’atelier participatif, le bureau d’architectes-paysagistes 
Pass-age a été mandaté pour dessiner un avant-projet de réaménagement.  
Une maquette et des photomontages ont permis aux autorités de se projeter dans ce 
projet, certes ambitieux, mais qui transformerait cette zone en un vrai cœur de village 
pour Champlan. 
 
Selon une première estimation, les coûts du projet s’élèveraient à environ 1 million de 
francs. Le Conseil communal va maintenant se pencher plus en détail sur cet avant-
projet, modifier peut-être certains éléments et proposer une réalisation du projet par 
étapes, selon l’état des finances communales.  
 
Le projet sera présenté le mercredi 25 septembre 2024 sous le couvert de la place 
de jeux de Champlan. Vous pouvez vous y rendre librement quand vous le 
souhaitez entre 17h00 et 18h30. 
 

Laurence Vuagniaux 
 
 
Les jobs d’été à la Commune de Grimisuat 
 
Du 24 juin au 13 septembre, la Municipalité de Grimisuat a une nouvelle fois ouvert ses 
portes aux étudiants de la commune pour deux semaines de job d’été. Cette année, 47 
jeunes âgés de 14 à 24 ans ont saisi cette opportunité non seulement pour gagner un 
peu d’argent de poche, mais aussi pour acquérir une expérience professionnelle 
précieuse, occuper leur temps de manière productive et contribuer activement à la 
communauté.  
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Répartis entre les sections des travaux publics, de la conciergerie, des nettoyages et 
des finances, ils ont apporté un soutien significatif aux équipes municipales. Avec un 
budget annuel d’environ CHF 70'000.00 alloué à ces travaux d’été, cette démarche 
représente un véritable atout pour la Municipalité. 
 

 
 
Cette édition a vu l’introduction d’une nouveauté : un sondage de satisfaction a été 
réalisé, permettant aux jeunes d’évaluer leur expérience durant une période estivale 
parfois marquée par de fortes chaleurs représentant un défi supplémentaire. Les retours 
ont été très positifs, soulignant la diversité des tâches ainsi que la qualité de 
l’encadrement. Entretien des massifs, du cimetière et des routes communales, grands 
nettoyages des locaux, travaux d’entretien des bâtiments scolaires et préscolaires, mise 
en place de manifestations ou encore contrôle des réservoirs d’eau constituent autant 
de missions essentielles que les collaborateurs réalisent chaque année dans ce cadre. 
Leur recommandation unanime de ce programme d’été nous encourage à poursuivre 
dans cette direction et renforce encore davantage la valeur de cette initiative. 
 
Les jeunes ont d’ailleurs vécu des moments aussi surprenants qu'enrichissants tout au 
long de leur expérience. L’un d’eux a notamment découvert l’existence d’une pièce 
remplie de machines sophistiquées sous la fontaine de la place du village. D’autres ont 
participé au déplacement de sculptures d’une artiste locale, une opération délicate. Ils 
ont également appris à contrôler le débit des eaux 
après avoir exploré les réservoirs d’eau potable 
alimentant le village. Enfin, l’un d’eux a pris le 
volant d’un pick-up pour la première fois, une 
expérience nouvelle qu'il a trouvée aussi 
stimulante que réussie. 
 
Cette opportunité leur a en outre permis d’acquérir 
de nombreuses compétences pratiques et 
d’explorer divers aspects du travail municipal. Ils 
ont appris à utiliser de nouveaux outils tels que la 
débroussailleuse et le souffleur, et ont maîtrisé des 
techniques de nettoyage approfondies, grâce à 
l'utilisation du Kärcher pour des surfaces 
spécifiques. Ils ont notamment perfectionné leur 
autonomie en apprenant à utiliser des machines 
qu'ils ne connaissaient pas auparavant et à réparer 
des vannes défectueuses. Travailler en équipe leur 
a permis de comprendre l'importance de la 
coordination et de la répartition des tâches, tout en 
développant leur sens de l'organisation. Ils ont 
également pris conscience de l'effort nécessaire 
pour maintenir les espaces publics. En somme, 
cette expérience leur a offert une vision plus claire 
du travail municipal et de la réalité du terrain.   
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Ces moments, empreints de convivialité et d'entraide, ont sans nul doute renforcé la 
cohésion entre les participants et ont laissé des souvenirs mémorables à chacun d’entre 
eux. Nous remercions chaleureusement tous nos jeunes pour leur collaboration et leur 
travail de qualité. Nous nous réjouissons d’avance d’en accueillir de nouveaux dès juin 
2025. Le formulaire de postulation sera mis en ligne sur notre site internet dès l’hiver 
prochain. 
 

Déborah Schülé 
Service RH 

 
 
L’UAPE du Tibleck en sortie au Zoo de Servion 
 

 
 
Nous avons profité des vacances d’été pour partir à l’aventure au zoo de Servion. Cela 
a permis aux enfants et au personnel éducatif de l’UAPE de sortir du cadre de la structure 
en passant une journée au grand-air. Nous avons pu découvrir la faune du monde entier 
(animaux de la savane et de la jungle) et tant d’autres espèces qui ont émerveillé les 
enfants.  
Le zoo étant doté d’une superbe place de jeu, les enfants ont aussi bien pu s’amuser et 
se défouler. Au vu du nombre de siestes inopinées que nous avons eues sur le trajet du 
retour, nous pouvons en déduire que la journée fut épanouissante. Ce type de sortie a 
également permis de renforcer les liens entre les enfants et les adultes. 
 
Nous tenons à remercier la Commune de Grimisuat pour le financement du transport en 
bus, ainsi que toutes les personnes qui ont participé à l’organisation de cette sortie. Les 
enfants ont aussi fait preuve d’une collaboration et d’un comportement exemplaire tout 
au long de la journée. 
 
En attendant avec impatience la prochaine aventure, toute l’équipe de l’UAPE Tibleck 
souhaite à tous les enfants une excellente rentrée scolaire. 
 

Julien Briosi 
ASE à l’UAPE du Tibleck 

 
 
La rentrée de la Cigale et de la Fourmi 
 
La Cigale, ayant joué tout l'été sur sa console, se trouva fort dépourvue quand la rentrée 
fut venue. Elle alla se lamenter chez la Fourmi sa copine : « C’est trop difficile l’école ! 
Trop de concentration ! Pas assez de stimulations ! Trop d’obligations ! Il faut gérer sa 
frustration sans crier ni jeter sa mannette ! »  
 
La Fourmi n'est pas râleuse. Elle a fait le plein de soleil, joué dehors, rencontré des amis, 
découvert le monde qui l’entoure. Elle a appris, sans en avoir l’air, mille et une choses 
intéressantes et se réjouit de continuer sur cette lancée. 
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- Qu’as-tu fait durant les vacances ? dit-elle à cette « gameuse ». 
- Nuit et jour, à tout venant, je jouais, ne t’en déplaise. 
- Tu jouais ? J'en suis fort aise. Eh bien ! Et maintenant ? 

 

 
 
Les écrans font partie de notre quotidien. Leur impact sur les enfants nous interpelle. De 
ce fait, le projet de notre école pour cette année scolaire porte sur la prévention 
numérique. Il est développé en collaboration avec les différents partenaires communaux. 
 
Que nos élèves soient un peu Cigale, ou un peu Fourmi, l’important est de leur offrir une 
éducation responsable dans laquelle ils pourront trouver un équilibre entre réalité et 
virtuel. 
 

- Et maintenant ? 
- Laissons les écrans en veille ! 

 
Une enseignante 

 
 
Effet des écrans sur la santé : Grimisuat s’engage 
 
Durant une année, la commune se mobilise pour une utilisation responsable des 
écrans.  
 
L’objectif est d’accompagner chaque citoyen dans son rapport aux technologies 
numériques. En mettant l'accent sur les plus jeunes, Grimisuat pose les fondements 
d'une utilisation saine et équilibrée des écrans dès l’enfance.  
 
Suivez nos trois bonshommes verts qui accompagneront chaque action proposée 
pour :  
 

o Les enfants : Des ateliers 
ludiques et pédagogiques 
seront organisés dans les 
structures d'accueil 
périscolaires et à l'école pour 
aider les enfants à développer 
un esprit critique face aux 
contenus en ligne et à adopter 
de bons réflexes. 

o Les parents : Des conférences seront proposées pour informer les 
familles sur les problématiques liées à l'addiction aux écrans et les 
accompagner dans leur rôle d'éducateur numérique. 

o La population en général : La commune prévoit d'organiser à l'avenir 
d'autres événements (ateliers, conférences, etc.) pour sensibiliser 
l'ensemble des habitants aux enjeux de l'hygiène digitale ainsi qu’une 
manifestation adressée à toutes et tous pour marquer la fin de l’année. 
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Les informations détaillées sur les ateliers et conférences seront annoncées en temps 
voulu dans l’Agache mais également sur les réseaux sociaux et le site de la commune 
dès le mois d’octobre.  
 
Cette campagne est conçue en collaboration avec l’école de Grimisuat, l’APCG, Hygiène 
Numérique Suisse, le CDTEA, le CMS, le Tibleck, Sesoa et Bibliogrim ; l’identité visuelle 
conceptualisée par Séverine Dolt, graphiste de Grimisuat.  
 
 
Adret basket-ball 
 
L’Adret basket-ball recherche actuellement des bénévoles passionnés pour rejoindre 
leur équipe. Si vous aimez le basket-ball et que vous souhaitez vous impliquer dans la 
communauté sportive, c'est une occasion idéale pour vous. 
 

• Coordination des activités : Assurer la planification et la coordination des 
entraînements, des matchs et des événements du club. 

• Gestion administrative : Gérer les tâches administratives quotidiennes, y 
compris la gestion des inscriptions des membres, la tenue des dossiers et la 
communication avec les membres et les parents.   

• Organisation et collaboration avec AVSBA : Participation à la planification et 
à la mise en place des événements du club, tels que les tournois et les rencontres 
amicales, avec la collaboration des associations de basket valaisannes. 

• Communication et promotion : Faire connaître le club à travers les réseaux 
sociaux, les newsletters, et d'autres moyens de communication. 

• Logistique et gestion du matériel : Soutien des 
équipes dans la gestion des équipements et la 
préparation des installations, et participation aux 
tables des matchs. 

 
Le bénévolat au sein du club offre une expérience 
enrichissante et la possibilité de faire partie d'une 
communauté dynamique et passionnée par le basket-
ball. L’Adret basket-ball accueille toutes les personnes 
motivées, quel que soit leur niveau d'expérience. 
 
Si vous êtes intéressé(e) ou si vous connaissez 
quelqu'un qui pourrait l'être, n'hésitez pas à les contacter 
(adret.bbc@gmail.com ou 078 206 47 37) pour plus 
d'informations. Ils seront ravis de discuter des différentes 
manières dont vous pouvez vous impliquer. 
 
 
Camp d'été 2024 du TC Grimisuat 
 
Cela fait 10 ans que Patrick Bechet organise le camp d'été du TC Grimisuat et c'est, 
chaque année, un grand plaisir pour les participants. 
 
Cette année, le camp a eu lieu du 5 au 9 août pour 14 participants qui ont joué au tennis 
chaque matin et profité, dans les après-midis, de la piscine de la Sitterie et de sorties en 
VTT. 
De plus, une grande soirée-grillades a été organisée le jeudi 8 août avec de nombreuses 
animations : guitare, chansons et de divers jeux. 
La soirée s'est terminée à 22h00 mais il a été difficile de renvoyer les enfants à la 
maison ! 
 
Les participants se sont engagés avec énormément d'énergie et de détermination dans 
le tournoi final.  
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Le camp s'est terminé par un apéritif dinatoire avec les parents. 
 

 
 
Un grand merci à Patrick Béchet et à ses deux aides : Liza Balet et Liam Savioz. 
 
Le TC Grimisuat rappelle qu'il a besoin de renouveler son comité et qu'il cherche des 
moniteurs. Pour tous renseignements : alain.moreillon@gmail.com 
 

Alain Moreillon 
 
 
 

 
 
 
Grim en Fête – Nouveau concept 
 
Préparez-vous pour une nouvelle édition de notre traditionnelle fête villageoise, Grim en 
Fête, qui se tiendra le 14 septembre 2024 à partir de 17h00 sur la place de Prijé. 
 
Cette année, nous vous présentons un tout nouveau concept avec la participation de 
nos chères sociétés villageoises qui tiendront des bars dans le vieux village.  
 

mailto:alain.moreillon@gmail.com
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Voici un aperçu des réjouissances qui vous attendent : 
 

• Les encaveurs : Savourez des vins 
locaux accompagnés d’une délicieuse 
raclette 

• FC Grimisuat : Venez déguster leurs 
mets et boissons 

• Ski-club : Profitez de leur bar à alcool 
fort et shots 

• Fanfare l'Avenir : Ils vous régaleront 
également avec leur bar et petite 
restauration 

 
Ne manquez pas la prestation de La Sportive 
ainsi que le concert de la Fanfare l'Avenir. 
 
A 18h00 aura lieu la cérémonie des Mérites 
Blecks, récompensant les mérites culturels et 
sportifs de notre village. 
 
La soirée se poursuivra avec le concert du 
groupe Wanted's. 
 
Fermeture exceptionnelle des bars à 2h00 ! 
 
Nous vous attendons nombreux pour célébrer ensemble cette nouvelle édition de Grim 
en Fête.  
 


